

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año III

Miércoles 4 de Diciembre de 1901

Núm. 671

El asunto del día

Si no es esencial al proyecto del pago de los derechos arancelarios en oro, el que las materias para tal exacción sean las primeras para la industria y las primeras para la vida, sustitúyelas con otras y cederá la gravedad de la medida en la misma cuantía del remedio.

Sepide tregua para la discusión; pero no es posible que se aplace el aducir las razones en pro y en contra, porque el proyecto de ley rige como si estuviera aprobado.

La prensa acoge todas las opiniones. Muestra la suya cada cual; pero solamente podrán venir justas rectificaciones mediante aclaraciones necesarias, enmiendas que suavicen el rigor de la medida, y cambios que la hagan menos injusta mediante la información á que se rinde culto en estos momentos.

Conviene y urge resolver el problema de los cambios, pero no complicando el de la vida económica, no oprimiendo y debilitando la vida industrial ni la vida del pobre. Si á eso tiende el proyecto, que se retire; si eso se modifica, que se discuta; si tan grave daño se ha querido evitar, que se demuestre.

¿Quién puede rechazar que se persiga el agio de los francos?

¿Quién puede oponerse á que desaparezca el préstamo al Tesoro de monedas extranjeras á mayor precio del que costó adquirirlas?

Pero eso no es ni puede ser incompatible con la vida nacional que hay que sostener, y tanto es lo que necesitan demostrar los defensores del proyecto, lo que necesita rectificar el gobierno, lo que hay que suprimir en sus disposiciones.

Información militar

En Córdoba

Ha marchado á Sevilla con licencia el médico mayor D. Gustavo Mayo.

En virtud de la R. O. sobre licencia de Pascuas han marchado á sus casas treinta individuos del regimiento de la Reina, dieciséis del de lanceros de Sagunto y cinco de sementales.

Aprovechando esta licencia han salido de esta plaza para Campillos (Málaga) el capitán de esta zona D. José Cuellar Anoria; á Madrid, Huesca y Valladolid el teniente coronel de la Remonta D. Eduardo Repiso; á Málaga el farmacéutico primero D. Félix Gómez; á Medina Sidonia (Cádiz) el primer teniente del regimiento infantería de Pavía D. José Gómez; á Montoro y Baeza el capitán de la Reina D. Dionisio Santías; á Granada y Alhama el segundo teniente del mismo regimiento D. Francisco Cortés; á Cabra el de igual clase y cuerpo D. Fernando Reyes; á Valdepeñas el de igual clase y cuerpo don Mariano Fontes; á Sanlúcar de Barrameda el de igual graduación y cuerpo don Francisco García; á Sevilla, el primer escribiente de la Comandancia de Ingenieros D. Miguel Zayas; á

Cádiz, el maestro de obras de la miema D. Rafael Poe, y á Izatoraf (Jaén), el segundo teniente de la Reina D. José Magaña Marín.

Servicio de la plaza para el 5 de Diciembre.—Guardias del Principal y Carcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones Sagunto, primer capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

CONGRESO HISPANO-AMERICANO

Comisión provincial de Córdoba

La expresada Comisión ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente:

D. Eduardo Alvarez de los Angeles.

Vicepresidente:

D. Antonio Pineda de las Infantas y Castillejo.

Vocales:

Sres. Marín y Cadenas, Carbonell, Barrios Enriquez, Vázquez Velasco, Gallego y Garijo y Martínez Beltrán.

Secretario:

D. Juan Tejón y Marín.

Al constituirse la expresada comisión, se acordó proponer á esta los nombramientos de otros vocales; procurar la constitución de subcomisiones en los pueblos más importantes de la provincia, y comenzar las gestiones necesarias para cooperar eficazmente á los patrióticos fines del Congreso expresado.

Carreteras de la provincia

Pagos

En el Ayuntamiento de Hinojosa se verificará el día quince del corriente el pago de las fincas expropiadas en el término municipal de dicho pueblo para la carretera de Villanueva del Duque á la estación de Batacazar (tramos 2.º, 3.º, 4.º y 5.º).

Aprobación

Ayer aprobó el Congreso en votación definitiva el proyecto de ley incluyendo en el plan general la carretera de Hinojosa al ferrocarril de Almorechón á Córdoba.

Justiprecio

No habiéndose producido reclamación alguna contra el expediente de expropiación que en el término del Carpio motiva el proyecto reformado de la variación del trazado de la carretera de Madrid á Cádiz, entre los kilómetros 368 y 372, el señor Gobernador civil de la provincia ha resuelto declarar la necesidad de la ocupación de las fincas que comprende dicho expediente, notificándolo á los interesados, á quienes se admitirá contra esta resolución el recurso á que se refiere el artículo 19 de la Ley, é invitándolos á que en el plazo de ocho días y ante el Alcalde del Carpio nombren perito que les represente en las operaciones preparatorias del justiprecio, nombrando este Gobierno como perito que ha de representar al Estado al Ayudante de Obras públicas D. Carlos Castañeira.

Actualidad

"Sport," cordobés

No señor; no se les cae la cara de vergüenza á los agentes de la autoridad ni á los pa-

dros que consienten á sus hijos la libertad del pillaje, que conduce directamente á la clausura del presidio.

Dictar bandos que no han de cumplirse, es afrontar, cuando menos, la responsabilidad del ridículo y del consiguiente desprestigio. Cuando el Alcalde dió á luz el referente á los niños vagabundos, auguramos, sin presmir de profetas, que su resultado sería completamente negativo.

Y, en efecto, de entonces acá, ni un solo día han dejado de registrarse pedreas en las calles, pedreas que en todo tiempo, y singularmente en este siglo que de ilustrado se precia, constituyen un padrón de ignominia para los pueblos.

No sucedería así seguramente si desde luego se hubiera procedido con la debida diligencia y energía; pero ¿qué corrección se ha aplicado á los autores de esas salvajadas? ¿Cuántas multas se han impuesto á los padres de esos niños tan vagos como mal educados? Dígalos el Sr. Aparicio.

En la Audiencia

Sección primera

El viernes próximo se celebrará ante dicha sección la vista de una causa instruida en el juzgado de Priego, por hurto de patatas, contra José Montes Arenas y Francisco Félix Ración Moral, á quienes defenderá el letrado Sr. Riobóo y representará el procurador Sr. Guevara, y la de otra seguida en Córdoba, por hurto de caballerías á D. Antonio Guerra, contra Calixto Fernández Almoguera é Isidoro Martínez Tonchard, defendidos por el señor Obregón y representados por el Sr. Hoyó.

Sección segunda

El mismo día y ante la sección expresada se verá una causa procedente del juzgado de Fuente Obejuna, por lesiones, contra Juan Lobo, de cuya defensa está encargado el Sr. Gutierrez-Ravé y de la representación el Sr. Rivera, y otra formada en Priego, por hurto, contra Blas González, defendido y representado, respectivamente, por los Sres. Oastejón y Caballero.

Los jurados, peritos y testigos que hayan actuado en las vistas de causas durante todo el año actual, y no tengan cobradas sus dietas, pueden presentarse en la Secretaría de la Audiencia cualquier día hábil del corriente mes, de tres á cinco de la tarde y se les harán efectivas.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Ha sido nombrado ayudante de la cátedra de dibujo del Instituto de Cabra, don Angel Fernández Mohedano.

Ha tomado posesión del cargo de maestra auxiliar interina de las escuelas de Puente Genil, doña Eugenia Muñoz Merino, y de la escuela de La Rambla, doña Juliana Merás y Dueña.

HÉROES ANÓNIMOS

Hace unos meses, en primavera, cuando un temporal rudo y ornel, destrozó los caminos de las altas pirámides graníticas de Sierra Morena, cayó un peñasco sobre la vía, por donde, rápido como el viento, el ferrocarril pasa.

Cumpliendo el sagrado deber de dos pesetas de jornal, salió un guarda barrera de su caseta-nido, tal vez, de amores tranquilos en medio de la soledad de las sierras—y, á oscuras, cayéndole la

lluvia, azotándole el ventisquero, ya pisando el barro de la cuneta, ya cogiéndose á la baranda para pasar por las veredas hechas en los estribos del puente gigante, llegó al lugar donde había hundido los rails el peñasco caído.

Allí se detuvo. Encendió un farol, de cristal rojizo, y esperó al tren.

Y el tren vino por el tunel, como monstruo brutal que sale de una madriguera y busca amplio horizonte para respirar á gusto.

El héroe, junto á la peña, mostraba el farol. Y si un instante no trae la mirada del maquinista hacia el sitio de las señales, tren y peña, chocando, hubieran ido al abismo; á los senos de aquel barranco de Sierra Morena. Y entonces las víctimas, y los ayes y los dolores y las quejas y los procesos...

Reunieron los viajeros, salvados de la catástrofe, unos cientos de pesetas y los dieron al guarda de la vía, como premio á su heroísmo. La prensa, en vez de cientos ha hablado de miles. En eso de la exageración, siempre ponemos los periodistas los cerros á la derecha.

Hay abierta una información contradictoria, para otorgar, ahora al héroe, una cruz.

En ella deben comparecer, á decir la verdad, la horrible verdad del suceso, los que pudieron ser allí sepultados.

Vayan todos á decir, bajo el juramento honrado, lo que vieron.

¿Que cómo se llama el héroe?

No lo sé.

Ni hace falta que lo sepa. Bástame con pensar en que pronto llevará á su nido de amores, solitaria casa entre los senos de la sierra gigante, una cruz, una pensión, y un nombre honrado por toda España repetido...

¿Cabe más gloria? Banzaca.

Fiadosa

POR LA INMACULADA

La palabra de Dios que desde el elevado sitial de la Sagrada Cátedra se pronuncia, se escucha á veces como apacible conversación en la que se narran hechos sublimes que inmortalizaron á sus agentes; otras como exhortación piadosa que dirige el alma á practicar el bien; en ocasiones es un himno entonado á las grandezas inenarrables del Altísimo, y no faltan casos en que parece voz tonante que acusa, que habla á las dormidas conciencias é inflige al oyente con dureza inusitada.

Mezcla de estas dos últimas fué el sermón pronunciado ayer tarde en la novena que tiene lugar en Santa Ana.

El predicador habló de la influencia que las madres cristianas tienen en la sociedad, y en aquellos periodos llenos de rítmica cadencia, y melódicos como agradable música, aparecieron envueltos cargos y más cargos contra la sociedad presente. Contra la sociedad presente en la que los encargados de la educación olvidan esta como una cosa secundaria.

Con vivos colores, pero con exquisita delicadeza describió las faltas que se notan en las hijas por culpa de las madres, y al trazar el retrato de la mujer fuerte, cuyo prototipo es María, se detuvo con verdadera delectación de los oyentes, que recordaban la mujer española de otro tiempo, la madre cristiana en aquellos días de gloria para esta desventurada nación.

Aquella educación ayer aconsejada y oída con deleite por estar embellecida con el mágico arte de la palabra, debería abrirse paso en los corazones y ponerse en práctica. Siquiera por la Inmaculada á quien se consagran esos cultos, siquiera porque la virilidad de esta raza se afirme y dejemos de ver jóvenes de acicalado continente, sin ideales nobles ni pensamientos sanos, como algunos de los que visitan la iglesia luciendo su empaque, haciendo gala de su embadurnada cabeza y buscando ser admiración de todos.

El Leguillo.

PROGRESOS DE LA CIRUJÍA

Tetegraman de París, con fecha de ayer.

Los médicos del hospital Marítimo de Cherbourg han reemplazado cuatro dedos de una mano al artillero Robert, á quien le fueron seccionados á la altura de la última falange, por causa de un accidente ocurrido en el arsenal.

Esta operación (autoplastia) se reputa como única hasta ahora en el campo de la cirugía operatoria.

EL TESTAMENTO DE LEÓN XIII

Le Figaro, de París, publica algunos detalles interesantes relacionados con las disposiciones testamentarias adoptadas por León XIII; detalles que prueban con cuánta sabiduría y prudencia procede el Papa en todos y cada uno de sus actos.

Sin duda se recordará que al fallecer Pío IX tuvieron sus sobrinos la poca afortunada idea de reclamar los millones que el gobierno italiano señala anualmente al Pontífice; es decir, los tres millones de liras que pone anualmente á la disposición de éste, pero que retira cada cinco años, por razón de prescripción, toda vez que el Papa no percibe ni un solo céntimo de dicha cantidad.

León XIII no abriga temor alguno de que sus sobrinos incurran en parecida torpeza.

Los Pecci conservan tradicional respeto á los afectos familiares, y rinden culto al deber y á la disciplina cristiana.

El Papa, sin embargo, con objeto de impedir toda reclamación de esta naturaleza, ha adoptado las disposiciones oportunas.

De su capital ha hecho dos partes: una está constituida por su fortuna personal, ó sea la heredada de sus padres, y otra constituida por el peculio que el Padre Santo considera perteneciente al Pontífice y como depósito sagrado que debe transmitirse íntegro á su sucesor.

Su fortuna personal, poco considerable por cierto, está ya repartida por el angusto anciano entre sus cinco sobrinos.

El peculio de León XIII está ya perfectamente liquidado.

En cuanto á los caudales que deja como Pontífice, los lega éste á tres cardenales, uno de los cuales es el secretario de Estado.

Los tres legatarios deberán, naturalmente, respetar las disposiciones testamentarias del Papa, que constituyen la parte secreta del testamento, que es desconocida hasta para el mismo cardenal Ramallo.

LA BUENA FE

Carlos III, fué un monarca que dió gran impulso á las letras y á las artes.

La dolorosa pérdida de su hijo el infante Don Gabriel, á quien con toda el alma quería, fué el primer golpe asestado en aquella naturaleza de hierro, en la que jamás había logrado hacer mella ninguna enfermedad.

De carácter grave y serio, pero sin esa enfática seriedad de algunos que ejercen mandos superiores, Carlos III, era al propio tiempo, compasivo, sensible, generoso y muy liso y llano en su trato familiar.

Habiéndole cierto día uno de sus cortesanos de que un artista se hubiera permitido percibir de él cierta suma comprometiendo á realizar determinado trabajo, que luego no llegó á hacer, faltando así á su compromiso por una argucia ingeniosa, Carlos III pronunció la siguiente frase, que nunca debieran olvidar los poderosos:

—Si la buena fe estuviese desterrada del mundo, debería hallarse refugiada en los palacios de los Soberanos.

(Prohibida la reproducción)

Economía efectiva

Las cesantías de ministro que actualmente se pagan son 34, que ascienden á 290.000 pesetas.

En virtud del decreto de 6 de Marzo de 1899, que suprimió el haber de cesantía á los ministros, y que fué debido al partido conservador, renunciaron cuatro de aquellos al derecho que tenían adquirido con anterioridad.

Además hay dos exministros que, teniendo derecho á pensión de cesantía, no la han solicitado.

Y con arreglo á lo prevenido en el referido real decreto, hay once exministros que por haberlo sido con posterioridad no han adquirido derecho á cesantía.

De manera que la Hacienda se ahorra 122.500 pesetas al año por ese concepto, y en lo sucesivo el ahorro será mayor.

Previsión del tiempo

El célebre astrónomo Escolástico, hace la siguiente previsión del tiempo para la primera quincena del corriente mes:

Segundo estado.—El día 3 solo queda hacia el S. E. y paralelo á Punta Elena, un mínimo de escasa importancia que producirá llovizna y niebla en las regiones de Levante, mejorando el tiempo en el resto de la Península.

El día 4 cambia todo y corrientes del N. y del E. impiden el avance de las depresiones del S. O. del Atlántico, desciende la temperatura y nieva en el N., helando en las demás regiones; y el día 5 fuerzas del Atlántico acuden al Cabo de Trafalgar y á San Vicente de la Barquera, produciendo temporal en el Cantábrico, con fuertes vientos, escarchas y descenso de temperatura en todo el centro de la Península.

Tercer estado.—El día 6 las depresiones del Océano, invadiendo nuestras regiones por el S. O. y N. O., guardando analogía con el mínimo producido en Gibraltar y acentuándose el descenso térmico, se producen nevadas abundantes en todas las grandes cordilleras y provincias limítrofes. El día 7 un núcleo borrascoso deja sentir sus efectos hacia Cudillero y el mínimo del golfo de Lyon ha pasado al de Vizcaya paralelo á Fuenterrabía asociado á un temporal del Cantábrico que establece ré-

gimen de fuertes hielos. El día 8 se generaliza este régimen con vientos del tercero y cuarto cuadrantes, y extendiéndose la acción perturbadora del golfo de Vizcaya á la región central, se hace el temporal duro y propio de invierno con vientos del S. E.

Cuarto estado.—El día 9 aborda el continente por el S. O. de Irlanda una borrasca que mantiene al temporal del golfo de Gascuña y produce fuertes vientos del S. O. y N. O. en gran parte de la península. El día 10 pasa el centro perturbador hacia el canal de la Mancha, sin dejar de seguir ejerciendo acción y parecida influencia á la del día anterior, para que vuelvan las fuertes escarchas y hielos; y el día 11 ya se aleja la borrasca por el N. E., quedando un núcleo de bajas presiones entre los golfos de Lyon y Génova, para producir ventarrones y lluvia en Cataluña, Aragón, Andalucía y S. E. de Murcia.

Quinto estado.—El día 12 las presiones son al S. O. del Atlántico y con el régimen del N. O. la nieve cae en lo general de las provincias centrales, Teruel, Huesca, Lérida, Zaragoza, Navarra, Logroño, todo el N. de Asturias, León y Galicia. El día 13 ya domina el N. O. y N. E., y colocándose la perturbación paralela á Faro, mantiene el anterior estado meteorológico con algunas lluvias en las provincias de Levante. El día 14 pasa la depresión al centro del Mediterráneo, y haciéndose el régimen del O., las nieblas y heladas se establecen en casi todas las regiones, para cambiar al S. O. el día 15 y prepararse el tiempo á lluvias estacionales.

INGLESES Y BOERS

París 3.

Le Rappel ha recibido un telegrama de Bruselas, en el cual se asegura que Lord Kitchener propondrá en breve al general Botha un armisticio, para que puedan discutirse las condiciones de la paz durante la suspensión de hostilidades.

** Londres 3.

Lord Kitchener, en un telegrama recibido hoy en el *War Office*, dice que las pérdidas de los boers durante la última semana fueron 32 muertos, 11 heridos, 286 prisioneros y 14 sometidos. Los comandos han disminuido al sudoeste de Orange.

En cambio se nota la presencia de muchos boers en las inmediaciones de Vrihem 1.

Los ingleses han descubierto unos depósitos de provisiones y monturas que los boers tenían en unas cuevas.

Bruselas 3.

L'Etoile Belge publica una conversación tenida por uno de sus redactores con el doctor Leyds.

Este ha declarado al periodista que no cree en la intervención del Emperador Guillermo para que termine la guerra del Transvaal.

Añade que Krüger no saldrá por ahora de Utrecht, y que puede asegurarse que la guerra durará aun bastante tiempo.

TRABAJO CEREBRAL

Discutíamos hace tres días varios amigos (todos los cuales vivimos de dar tormento al cerebro) de los efectos del trabajo mental excesivo. Se sacó á colación lo que ocurre á los pobres estudiantes cuando llegan los grandes apuros de Mayo y Junio; se habló de los escritores, políticos y hombres de negocios arruinados total y mentalmente por un trabajo cerebral exorbitante; se citaron experiencias propias y ajenas.

No faltó quien sostuvo que había mucha exageración en todo esto, afirmando que, sin negar los perniciosos efectos del trabajo mental continuo, el cerebro se fortifica ejercitándolo, y que lo que fatiga no es el pensar mucho, sino el pensar en malas condiciones.

Dió la casualidad que aquella misma noche cayó un trabajo que acaba de

publicar William Mathews sobre la misma cuestión; y, por las ideas que él expone y la mucha gente á quien afecta lo que dice, no puedo resistir la tentación de transcribir sus conclusiones.

Cuando alguno que estudia ó cavila mucho cae enfermo, se cree generalmente que es una consecuencia natural del mucho discuir, abuso de trabajo mental. Hay casos en que es verdad, pero en la mayoría de ellos—dice Mathews—esa creencia es equivocada. En realidad, no se enferma porque el cerebro haya trabajado mucho, sino porque, al mismo tiempo, ha faltado alguna cosa necesaria á un buen régimen de vida, por ejemplo, alimentación nutritiva, sueño reparador, ejercicio corporal, recreo y distracción del ánimo, etc.

La verdad es que no hay órgano del cuerpo humano más duro para el trabajo que el cerebro. Es el órgano más noble y al mismo tiempo el obrero más activo de toda la economía. La labor pura, es decir, sin temores, ni angustias, ni apremios, ni ansiedades, no le cansa nunca si se le dá la ración de sueño adecuada, si se alimenta bien el cuerpo, si se alterna con debidas distracciones, en las cuales el cerebro, aunque también trabaja, goza y se espacia. En tales condiciones el ejercicio mental vigoriza el cerebro y contribuye á prolongar la vida en lugar de acortarla.

Otra de las maravillas de este obrero infatigable es que descansa trabajando, esto es, cambiándole el género de labor. El escritor se distrae pintando; el músico fatigado de componer descansa enjugándose en jugadas de ajedrez; matemático hay que después de muchas horas de cavilaciones y cálculos, se recrea aguzando el ingenio en trabajos complicados de relojería, y así otros muchos casos.

El pensar es para el cerebro lo que el ejercicio físico para cualquier otro órgano del cuerpo; por lo tanto, el ejercitar el cerebro pensado, mantiene limpios los canales de la vida, sin obstrucciones los vasos sanguíneos; y el fluido vital, la sangre, corre por ellos distribuyendo la actividad nerviosa y el vigor físico hasta la última hora de la existencia del hombre. Por el contrario, la inercia cerebral deprime la circulación, provoca la somnolencia, hace chocar al viejo.

La vida de muchos grandes trabajadores del cerebro de los tiempos antiguos y modernos muestra que el pensador que toma alimento sano y abundante, duerme y hace ejercicio físico á horas regulares, se sienta á la mesa sin prisas y de buen humor, descansa media hora después, se distrae con paseos al aire libre y con conversaciones fáciles con sus amigos, puede estudiar, escribir y meditar diez ó doce horas diarias y vivir feliz, sano, fuerte y ágil hasta los ochenta ó noventa años.

Es seguro que muchas personas de las que se cree que han acortado su vida por un ejercicio mental excesivo, hubieran muerto antes de no haber tenido trabajo cerebral.

Esta es, al menos, la opinión de William Mathews.

V. Vera.

Curiosidades

MUSEO DEL FRAUDE

Hay en París un museo notable: el Museo del fraude.

Aparecen en este museo infinidad de artefactos usados por la alta y baja hampa, los pordioseros y los matuteros.

La perfección de la ejecución artística de estos aparatos es indiscutible, y gracias á ésta han pasado desapercibidos hasta que por algún accidente imprevisto han venido á caer en manos de la policía.

En los del primer grupo hay pelmas, naripes y caretas admirablemente hechas; hay formas notabilísimas de piernas y brazos postizos y huecos para servir de bolsillos, etc.

Entre las formas de brazos hay dos de cartón que pueden rellenarse con los productos del hurto y terminan en

sus correspondientes manos admirablemente modeladas y pintadas, cogidas una á otra en actitud devota. El motivo de haber sido descubierta la superchería, fué el haberse visto que su dueña (pues era una timadora) tenía cuatro brazos.

En una de las iglesias más concurridas de París solía acudir á misa una señora anciana entumida, envuelta en tupido velo, cuyas manos solía llevar siempre juntas sin que nadie extrañase su actitud, en tanto que con sus brazos de carne, á cuyos hombros se insertaban los falsos, se daban buena maña por bajo su manto en limpiar los bolsillos á cuantos se sentaban á su lado. Varias fueron las señoras que entraron en aprensión respecto de la superchería, pero nadie descubrió el engaño hasta que un accidente fortuito, un empujón dado por un policía secreto la hizo sacar los brazos verdaderos para apoyarse en la pared, mostrando así las misteriosas formas de la *multi-mana* divinidad india.

El policía creyó oportuno llevarse á la reciente encarnación de Vishnú para que donase al museo de los fraudes como amuleto, dos de sus atributos.

En otra sala aparecen ordenadas las múltiples colecciones de instrumentos y herramientas del timo: escalpelos, tijeras, cortafíos, tenacillas, sierrecitas, limas, etc.

La sala de los mendigos presenta igualmente brazos tullidos y placas de cera imitando úlceras tan admirablemente que algunas de ellas por su determinado carácter están señaladas para pasar con pequeños retoques á formar parte del Museo Patológico.

Los vientres de hidrópicos y los pies de elefantíacos es lo que más abunda.

Pero lo más ingenioso que se ha visto es la sala de los matuteros: allí hay cajas de todas formas para el transporte de líquidos; desde las que figuran ser sillas de montar, sombreros de copa y brazos y piernas huecas, hasta las que imitan bebés dormidos cuyas cabezas admirablemente modeladas en cera parecen la realidad misma, y camillas donde yacen lívidos cadáveres decomiados por llevar espíritu.

William.

CÓMO SE CIVILIZA EN PRUSIA

Le Petit Temps publica una carta de Alemania en que su corresponsal le dá cuenta de un extraño proceso cuya vista se ha verificado en la pequeña ciudad Wrescheu, en Postania (Polonia alemana). Ante el tribunal comparecieron una veintena de habitantes de aquella población, acusados nada menos que de los delitos siguientes: haber atentado contra la tranquilidad pública, amenazas á funcionarios públicos, provocación al asesinato, allanamiento de un edificio público. Entre los acusados figuraban seis mujeres y dos ó tres adolescentes menores de diez y seis años.

Lo que había ocurrido era lo siguiente: El 20 de Mayo último las autoridades escolares de Wreschen decidieron transformar las aulas en salas de ejecución. Indignados por la obstinación de los muchachos en no querer aprender el catecismo y cantar los salmos en idioma alemán, aquellas autoridades decidieron aquel día sustituir la clase por un apaleamiento general con el concurso de todo el personal docente del distrito y bajo la presidencia del primer inspector.

Por orden de lista los niños de ambos sexos eran llamados ante aquel jurado especial, despojados de sus ropas y zotados ornelmente. Concluido, se les conducía á su baño respectivo para que presenciasen el resto de la ceremonia.

Uno de los niños que fué víctima del castigo quedará enfermo para toda su vida, y otro fué tan terriblemente maltratado, que uno de los instructores, compadecido, al devolverlo á su familia le aconsejó lo llevaran á una farmacia para que lo curaran de la lección práctica que acababa de imponersele.

Durante el acto, la escuela había si-

do cerrada y los habitantes de la población ignoraban lo que ocurría en su interior: pero pronto los gritos de angustia y las exclamaciones de dolor de los niños llamaron la atención de los transeúntes, quienes dieron aviso á las familias respectivas que acudieron á amontonarse frente á la escuela.

No obstante esto, en el interior la ejecución continuaba, de tal manera, que algunas madres, locas de desesperación, se arrojaron sobre la puerta, tratando de derribarla. Acsto continuo, salió un gendarme, que, sin necesidad de desenvainar el sable, logró poner en orden y dispersar la multitud, si bien no sin que algunos de los circustantes parientes ó amigos cometieran algunos actos de los denunciados.

La vista del proceso, que ha durado bastante tiempo, ha sido muy conmovedora. En vano el presidente del tribunal se esfuerza en convencer á las madres de Wreschen de que á Dios satisfacen igualmente las alabanzas formuladas en alemán ó en polaco. En vano un profesor aprovecha la ocasión para demostrar que: «la religión es como la leche, que igualmente pueda haberse en teja ó en vaso.» Los viejos obreros ó labriegos polacos, los principales acusados, demostraron tal resolución, que, sin duda, debe haber contribuido á que la pena impuesta sea más severa.

Una madre, hostigada por una serie de preguntas insidiosas ó irónicas, concluyó por exclamar: «Lo que nosotros queremos es que nuestros hijos aprendan la religión en polaco para que nosotros, sus padres, podamos rezar con ellos.»

Esta mujer, anciana y enferma, ha sido condenada á dos años de prisión.

Así triunfa de nuevo el espíritu alemán. La noticia de estos sucesos tal vez no haya producido la irritación debida entre el pueblo alemán que odia á los polacos; pero en Polonia habrá producido gran impresión esta manera bárbara de civilizar.

Los padres condenados, y los hijos maltratados se considerarán como mártires de la causa nacional en la Polonia alemana, en un país donde los ánimos están ya excesivamente irritados.

LA BURRA

(MORÓLOGO.)

¡Qué hermoso está el camino, y cómo templan mi cuerpo los rayos del sol!

Al encontrarme en el seno de esta fecunda naturaleza, recuerdo las palabras del poeta: «*Ille terrarum mihi propter omnes angelus ridet.*» (Este paisaje me sonríe más que ninguno otro del mundo.)

El hombre se sacia con poco. Un paquete de cigarrillos y un día alegre, le bastan en ocasiones para creer en la felicidad. Por supuesto, la felicidad es una idea tan extraña y afecta tantos ambientes, que no hay medio de reducirla á una fórmula ó á una definición.

¿Soy feliz? ¿A que me río de la preguntita?

Amé, viajé, gocé y hasta he tenido puntas y ribetes de hombre público; aparte del oficio de *escritidor*; pero... no dí en la tecla y la felicidad anhelada ni quiso, ni quiere visitarme.

El molino funciona y el agua ruje al mover las piedras. ¡Cuánta espuma levanta!... Así el pensamiento levanta ilusiones más brillantes que esa espuma. Lucho, el agua del molino entra en el cauce de la acequia y se desliza apacible. También el pensamiento, después de disipada la ebullición primera, torna á su reposada marcha.

Bien mirado, el hombre es un molino y el alma la piedra que pone en movimiento las ilusiones, para deshacerlas en partículas de espuma.

Allí varcan las aceitunas. Las mujeres con indumentaria humilde (zagalejo de bayeta), las recogen y echan en los cachos.

El cuadro es medianamente poético. La Arcadia pastoril no tiene puntos de contacto con la vega contemporánea. Los árboles no exhiben en sus cortezas nombres de zagalas, ni majaderías análogas, quizá porque los dulcísimos amantes ignoran los misterios de la ley.

tura y la escritura, lo cual no obsta para que voten cuando hay elecciones; de manera que la compensación resulta evidente.

¿Quién es ese individuo que se acerca, ginele en rozagante burra? Parece un notable de aldea ó un labrador acomodado.

La cabalgadura lleva albardilla cubierta con fina zalea de rizados vellosos, y respecto del personaje, me sorprende su aire de satisfacción y de tranquilidad.

Pasó y se aleja. Hé aquí un hombre que debe ser dichoso.

Vive, sin duda, en un pueblo de pocos vecinos; carece de ambiciones y disfruta de bienestar. ¿Qué le importa la política, ni qué sabe de cuestiones internacionales, ó de si debuta una cantante en un teatro, y si se pronunciaron tres docenas de brindis en un banquete?

Apegado al terruño, su savia lo mantiene, sus árboles le dan combustible para el hogar, las brisas libres del campo, salud y buenos colores, y la burra, dócil y amable, le sirve á maravilla en sus expediciones á la ciudad cercana.

¡La burra! Ya encontré la fórmula de la felicidad.

¡Pobre familia humana! Andamos á caza de gangas ó sea en demanda de reducir á lo práctico nuestros ideales, y es cosa rayana de lo imposible, vencer en la empresa.

Pero, vamos por parte. ¿Qué es el ideal?

Según el *Diccionario de la Lengua Castellana por la Academia Española*, sus acepciones son éstas:

—Lo que es propio de la idea ó pertenecer á ella.—Lo que no es físico, real y verdadero, sino que está puramente en la fantasía.

La famosa Academia, asunto de multitud de vapuleos, no convence ni explica lo bastante; y si copio lo que dice, lo hago para señalar que estoy distanciando de la soberana autoridad que *limpia, fija y da esplendor*.

¡Cuidado con sostener que lo ideal está puramente en la fantasía! Pues ¿y la burra? ¿Acaso no he visto su larga cola y sus orejas, semejantes á parasoles indios?

La burra es un sér corpóreo y, en consecuencia, recuso la definición de la Academia.

El trabajo rudo de Sísifo y el tonel de los Danaides, se me figuran símbolos de la obra cotidiana de asir el ideal y ver que se nos escapa.

—Sin embargo; el ideal burra está al alcance de cualquiera—exclamará la mayoría de las gentes.

¡Locural! Ya consiguió Chateaubriand (si no miente mi memoria) que á veces es tan difícil la posesión de un palacio como la de una cabaña.

Aplicad esta frase al concepto de la burra, y seréis de mi opinión, seguramente.

¡Ay! Lo ideal está en la fantasía. La Academia tiene razón.

Augusto Jerez Perchet.

Crónica Provincial

Se halla vacante la plaza de Secretario suplente del juzgado municipal de Puente Jenil, y puede solicitarse dentro del término de quince días.

Anteayer y hallándose trabajando en la fábrica que los Sres. Carbonell poseen en Aguilar, el obrero Antonio Albala Jiménez se produjo una herida punzante en la región plantar del pie derecho, de pronóstico reservado.

Después de ser curado por el médico forense D. Manuel Panisagna Melero, pasó á su domicilio.

Al bajarse del freno que servía, fué cogido anteayer el mozo Rafael Galindo Vilches, por una rueda de un tren especial, en la estación de Doña Mencía, línea de Puente Jenil á Linares, sufriendo la fractura del brazo derecho.

Fuó conducido á Cabra para su curación.

«Ayer en el tren mixto fué embarcado en esta estación del ferrocarril con destino á Villafranca (Córdoba) una magnífica jaca alazana de la ganadería de los Sres. Bohorquez Hermanos, que dichos señores regalan al eminente profesor médico D. Federico Rubio, que se encuentra de temporada en dicho pueblo.

La citada jaca es por su nobleza, sus hechuras y sus condiciones todas un magnífico ejemplar digno de la fama que con justicia disfrutan los caballos de la ganadería de los Sres. Bohorquez Hermanos.»

Crónica Local

Buñuelo

Fuó de respetable tamaño el que ayer hicieron en la imprenta al ajustar nuestro periódico, puesto que se tragarón el epigrafe y un par de párrafos de un artículo titulado *Las solteronas*, colocándolo el resto á continuación y formando parte de la *Revista de Revistas*.

Estamos seguros de que el buen juicio de nuestros lectores habrá subsanado la falta, que procuraremos no se repita.

Una gracia

Esta mañana apareció derribado el marmolillo existente en la calle de la Rosa. Ignórase quién pueda ser el gracioso autor del hecho.

Nombramiento

Ha obtenido el cargo de Agente de Precios de Roma en esta capital y su provincia, nuestro amigo D. Manuel Delgado Moral, oficial del Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Córdoba.

Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy á dos mujeres que esta mañana en la Puerta de Almodóvar promovieron escándalo, y á varios jóvenes que ayer entraron con caballerías por el paseo de la Victoria contraviniendo á lo dispuesto.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 20°80'; á la sombra, 16°60'; mínima, 9°00'; media, 12°80'; altura barométrica en milímetros, 764°20'; estado del cielo, casi despejado; dirección del viento, E. N. E.

Detención

Ayer fué detenido un sujeto que en una casa de la calle Isaac Peral promovió escándalo insultando á los inquilinos.

Al hospital

Al de Agudos fué conducido ayer el enfermo pobre Antonio García, domiciliado en el molino de Rivas.

Desperfectos

A la entrada de la Huerta de Santa María existe una rotura en la alcubilla por la que el líquido se derrama en abundancia.

—Hoy ha aparecido rota la fuente de la plazuela de Abades.

Pastoreo abusivo

Una pareja montada de la guardia municipal encontró ayer 14 cabras en el arroyo del Zambucúa pastando sin tener la autorización correspondiente.

Cayó

Por el sargento de la guardia civil D. José Retamosa y el guardia Juan Serrano fué anteayer detenida una mujer llamada María García Salazar, autora del robo de varias prendas y efectos del molino Sansueñas, que habita Antonio Puertas Lubian.

Se han rescatado algunos de ellos y con la detenida han sido pactos á disposición del juzgado de instrucción de esta capital.

Accidente

Al fundir ayer una pieza en el taller de fundición de D. Bernardo Alba Romero, el joven Manuel Pérez Clavellina, de 14 años de edad, se produjo cuatro quemaduras en el pie izquierdo.

Después de curado por el médico señor Castellano, pasó á su domicilio.

Chirinola

En la mesa:
—Niño, los niños no hablan sino cuando se les pregunta.

El niño después de reflexionar:

—Bueno, mamá; pues... preguntame si quiero más patatas fritas,

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Pedro Crisólogo, obispo y doctor.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana en la Iglesia de San Pedro Alcántara por doña Pastora Comas, en sufragio por su esposo y demás difuntos.

—Liturgia.—Día 5.—Feria quinta.—La Misa y Oficio son S. Pedro Crisólogo, obispo, confesor y doctor, con rito doble y color blanco. Su festividad está trasladada del día de ayer. Se hace conmemoración de la feria de S. Sabas, abad, en Laudes y Misa. Esta es *In medio Ecclesie*, y tiene Credo.

—Mañana quinto día de la solemne novena que la asociación de Hijas de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen María consagra á su excelencia titular en la iglesia del convento de Santa Ana; á las cuatro y media se expondrá á S. D. M., y seguidamente se rezará la estación mayor y santo rosario, cantándose los Padres nuestros y letanía; después tendrá lugar la plática á cargo del R. P. Arévalo, Superior de los Misioneros Hijos del I. C. de María en Ecija; á continuación la novena con motetes cantados, la plegaria *O vere Deus*, la reserva del Santísimo Sacramento, concluyendo con una solemne Salva.

—Mañana al toque de oraciones, quinto día en la iglesia de San Pedro de Alcántara de la solemne novena á María santísima en el misterio de su Inmaculada Concepción.

—En el convento del Cister mañana quinto día de la solemne novena que las religiosas del mismo dedican á María Santísima en el inefable Misterio de su Concepción Inmaculada. Los sermones de la novena están á cargo de D. Prudencio Conde Ribello, profesor del Seminario Conciliar de San Pelagio.

Los cultos comenzarán á las cuatro y media.

—El viernes seis del corriente se celebrará en la iglesia parroquial de San Nicolás fiesta solemne á su titular San Nicolás de Bari, á las diez y media de la mañana, con asistencia de la ilustre comunidad de Sres. Curas párrocos, estando encargado del panegirico el R. P. Antonio Pueyo, Superior de los Hijos del I. C. de María.

Los Sres. Sacerdotes que así lo deseen pueden aplicar el santo sacrificio de la Misa el jueves próximo, cinco del corriente, en la iglesia parroquial del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, por la intención del señor D. Luis Suarez en sufragio de sus difuntos. En el mismo día estará de manifiesto S. D. M. en forma de jubileo, por concesión de nuestro venerable Prelado y con la misma intención.



Comidas para el 6 de Diciembre

ALMUERZO.—Ostras frescas.—Tournades de Marsala.—Lenguas de carnero.—Patatas sopladitas.—Galantina de perdices.—Cogollos de alcachofa, salsa holandesa.

COMIDA.—Sopa de acederas.—Sesos y manos de ternera fritos.—Salmon en papillote.—Zanahorias á la crema.—Cochifrito de gazapos á la Saint Lambert.—Ensalada de berros.—Postres.

Lenguas de carnero.—Se escaldan y mechan con tocino delgado, y cuando estén á medio cocer, se les quita el pellejo, se vuelven á dejar cocer media hora á fuego lento, y se sirven calientes con una pebre de aceite, perejil, laurel, pimienta y vinagre.

Cochifrito de gazapos á la Saint Lambert.—Después de hecho trozos, se pone á cocer con caldo, de manera que lo bañen bien, sazónandolo con sal, pimienta, moscada y especie; se añaden dos zanahorias, cuatro cebollas, dos nabos, tres pies de apio y un ramillete empueste. Luego que estas legumbres están cocidas, se sacan de la cazuela y se extrae la sustancia, y cuando el gazapo está en su punto, se pasa el caldo de su cocción por tamiz y se hace una salsa, ni clara ni muy espesa, humedeciendo con ella la sustancia; se coloca en un plato el gazapo y se cubre por encima por aquella.

(Prohibida la reproducción)

Sección comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 3 de Diciembre de 1901

4 por 100 interior fin de mes, 72°20.—Id. id. contado, 72°15.—Id. exterior, 79°00.—Acciones del Banco de España, 493°00.—4 por 100 amortizable, 81°20.—Cubas de 1386, 86°10.—Id. de 1890, 00°00.—Obligaciones sobre Aduanas, 91°00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00°00.—Francos, 40°95.—Libras, 00°00.

Mercado de Córdoba

Aceite fresco, de 40 á 41 reales arroba.—Trigo duro, de 41 1/2 á 42 1/2 reales fanega.—Idem blanquillo, de 43 á 44.—Cebada, de 24 á 25.—Habas castellanas, á 44.—Idem cochineras, á 44.—Alpiste, de 50 á 52.—Garbanzos, de 65 en adelante.—Arvejonas, de 38 á 40.—Esofina, de 20 á 22.—Harina blanca extra, á 17 3/4.—Idem corriente, á 17.—Idem recia asemolada, á 16.—Idem superior, á 15 1/2.—Idem corriente, á 15.—Idem tercera, á 12.

Mercado de La Rambla

Trigo, á 41 reales fanega.—Cebada, á 28.—Habas, á 44.—Garbanzos, á 80.—Alpiste, á 46.—Esofina, á 21.—Aceite añejo, á 49 reales arroba.—Idem fresco, á 41.

PASATIEMPOS

CHARADA

Cuarta tres hecho guerrero
que trae en sí aparejado
el de entregar la ciudad
después de muy rudo asalto;
cuarta prima de la monja
un trozo de lienzo blanco;
¿cargáis mucho el prima dos?
no podrá el tiro arrastrarlo.
Es total cierto vehículo
de cuatro ruedas, muy ancho.

(La solución en el número próximo)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR

CAN-DA-DO

La han acertado: Una dama, La viuda sin consuelo, Tirabeque, Retintín, Don Quijote, Jonjanas, Saltacharcos y El niño.

El Telégrafo

De nuestro servicio particular

TELEGRAMA RETRASADO

Varias noticias

Madrid 3 (14)

Recibido á las 18°30

Se ha celebrado con la mayor solemnidad y brillantez el bautismo del nuevo Infante de España.

—El ministro de Hacienda ha llevado á la firma la promulgación de las leyes recientemente aprobadas y la aprobación de créditos extraordinarios.

La firma de Gobernación ha carecido de interés.

—El Sr. Urzáiz niega que el proyecto de pago en oro por derechos de Aduanas produzca el encarecimiento de los artículos á quienes afecta.

SERVICIO CORRIENTE

Noticias de la madrugada

Madrid 4 (5)

La Reina deseosa de solemnizar el natalicio del Infante, ha dado 20.000 pesetas al doctor Moliner con destino al sanatorio tuberculoso de Portaceli, y diez mil pesetas para la instalación de la fototerapia del doctor Farino.

Además ha concedido una gratificación á los empleados de mínimo sueldo.

—La *Gaceta* publicará hoy los decretos concediendo la cruz del mérito militar al comandante de infantería don Antonio Bardaxi y al capitán don Angel Moreno; otro ampliando hasta el 31 de Marzo del año próximo el plazo concedido para reorganizarse á las Cámaras de Comercio españolas establecidas en el extranjero, y otro proponiendo que se provea por concurso la cátedra de colorido vacante en la escuela especial de Pinturas.

También publicará el periódico oficial las disposiciones resolutorias de varios expedientes de condonación de multas impuestas á la compañía de ferrocarriles andaluces.

—En los círculos políticos ha sido esta noche objeto de animadísimos comentarios el suelto publicado por el periódico ministerial *El Correo*, considerando quebrantada la situación liberal, después de lo ocurrido en la sesión del Congreso.

Cuando ésta terminó se reunieron los ministros y se dice que el de Hacienda insistió en dimitir, pero el Sr. Sagasta le contuvo, exponiéndole la trascendencia que tendría una crisis en los actuales momentos.

En la reunión los ministros examinaron los posibles resultados de la reunión de las secciones, cuando estas elijan la comisión encargada de estudiar el proyecto del señor Urzáiz.

Según parece, se convino acudir á la lucha, aplazando mientras tanto toda resolución.

Accidente ferroviario

Madrid 4 (10)

Telegrafian de León que ha ocurrido un choque entre los trenes de mercancías y mixto de Asturias, resultando cuatro contusos y tres vagones destrozados.

La circulación se ha normalizado.

No hay crisis

Madrid 4 (13°45)

El ministro de Hacienda ha celebrado una larga conferencia con el Sr. Sagasta.

Al terminar aquella, el Presidente del Consejo negó la salida del Gabinete del Sr. Urzáiz.

La firma de hoy

El ministro de Marina ha llevado á la firma el despacho concediendo la Gran Cruz del Mérito Naval al Presidente de la República del Perú.

El de la Guerra ha llevado la concesión de cruces de San Fernando á varios oficiales muertos en campaña.

Huelga en Cádiz

Madrid 4 (14°15)

En Cádiz se ha publicado una alucución excitando á las cigarreras á que se declaren en huelga.

Los panaderos continúan en la misma actitud, pero está asegurado el pan para la población.

Los concejales han acordado pedir obreros panaderos al Capitán general de la región y á la Compañía Trasatlántica.—*Mencheta*.

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario liberal-conservador

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.-Idem un trimestre, 5.-Fuera, un trimestre, 6

PAGO ANTICIPADO

Anuncios. En primera plana, 00'1 pta. línea. En tercera, 00'5, En cuarta, 00'3. Para los señores suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.^a plana, 15 en 2.^a y 30 en 1.^a A dos id. 10 id. en 3.^a, 25 en 2.^a y 50 en 1.^a

Reclamos y comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

IMPRENTA

LA REGION ANDALUZA

GARCIA LOVERA, 2.-CÓRDOBA

En este acreditado establecimiento, se confeccionan facturas, membretes, circulares, folletos, periódicos, obras, esquelas mortuorias, recordatorios, prospectos, tarjetas y toda clase de trabajos concernientes al arte tipográfico, con la mayor prontitud esmero y economía.-Especialidad en modelación para Ayuntamientos.

Todo pedido para fuera de Córdoba se sirve á vuelta de correo.



FERNANDO GUIJO

CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA

Premiado con Medallas de Oro
en Exposiciones extranjeras

CALLE JESÚS MARIA NÚM. 2

CÓRDOBA

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Extracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos, conocidos hasta hoy.

Hay gran surtido de opiatas y elixires.

Tísicos, catarrhosos, asmáticos, disnéicos, LOS QUE PADECEN

ronquera, fatiga y expectoración como consecuencia de estados especiales de la faringe, laringe, bronquios y pulmones, toda clase de toses, y en especial la tos ferina, se curan con el JARABE BENZO-BALSAMICO, á base de bromoformo y clorhidrato de heroína, que prepara el doctor Don Enrique Villegas, de Córdoba.

Catedráticos de Medicina y cuantos Médicos lo han ensayado, certifican de sus beneficiosos resultados y éxito seguro. En Cataluña, Aragón y otras comarcas ha tenido mucha aceptación y empieza á propagarse por América y otros países extranjeros.

De venta en todas las farmacias á 3'50 ptas. frasco.

Librería del "Diario de Córdoba,"

SAN FERNANDO, 34 Y 36.

DE

Eduardo Molina Villalba

LIBROS NUEVOS PARA EL AÑO DE 1902

- Agendas de bufete ó libro de Memoria para el año de 1902, en todas clases de encuadernaciones y precios.
- Dietarios para 1902 ó libro Diario en todas clases de encuadernaciones.
- Ajenda Culinaria ó libro de Cocina para el año 1902.
- Ajenda de la Lavandera y Planchadora.
- Almanaques de Bailli-Bailliere para 1902.
- Almanaque de la «Ilustración Española y Americana» para 1902.
- Almanaques del Obispado de Córdoba para 1902.
- Id. Zaragozaños.
- Gran surtido de Almanaque Americanos en magníficos cromos y formas para 1902.
- Libros en blanco y rayados para Contabilidad.
- Libretas, Cuadernos y Libros de Memoria.
- Tintas de las mejores marcas y fábricas.
- Papel y sobres para cartas de todas clases, á precios arreglados y toda clase de Objetos de Escritorio,